











Daftar ini menunjukkan bahwa makam Syekh Maulana Ishak dilihat dari daftar pengunjung yang datang setiap harinya bisa mencapai 16 rombongan atau tamu yang datang ke kompleks makam Syekh Maulana Ishak. Dengan mengisi daftar hadir tersebut

Jika pengunjung peziarah ingin mengunjungi makam Syekh Maulana Ishak yang berada di Desa Kemantren sendiri yaitu sebelah utara pesisir laut. Jaraknya kira-kira 6 km sebelah timur WBL. Lokasinya tidak jauh dari makam Sunan Drajat, hanya sekitar 2 km sebelah Timur atau tak lebih dari 10 menit perjalanan. Sebelum sampai di desa Kemantren maka terdapat papan petunjuk di pinggir jalan yang mengarah masuk ke makam.

Untuk menuju ke makam Syekh Maulana Ishak, maka terdapat masjid yang megah dan TPQ, dibaratnya masjid itulah makamnya Syekh Maulana Ishak yang di dalamnya terdapat tiga makam dan dua makam muridnya. Untuk dapat melihat langsung ke makam, maka harus menuruni beberapa anak tangga yang agak menjorok ke bawah. Di area makam juga memiliki pemandangan yang indah dan sejuk dengan angin laut yang sepoi-sepoi. Dari makam menuju laut pun dekat dengan berjalan 100 meter melewati jalan yang terbuat dari batu kapur, melihat ke utara maka akan berhadapan langsung dengan laut yang terbentang luas. Di lihat dari makam pun laut sudah nampak jelas, sebab jaraknya memang cukup dekat.



















pada masanya beliau memiliki kharisma yang sangat tinggi. Haul menghadirkan nuansa kharisma seorang leluhur yang datang sebagai manifestasi dari kharisma tersebut. Semakin besar kharismanya maka semakin besar nuansa haul tersebut. Maka tak salah bila haul Syekh Maulana Ishak tetap memiliki pengaruh bagi masyarakat desa Kemantren. Pada dasarnya ritual haul Syekh Maulana Ishak dianggap sebagai salah satu bentuk upacara adat tradisional dalam budaya Jawa yang mengandung makna filosofi serta memiliki simbol-simbol yang berkaitan dengan kehidupan manusia Jawa (perilaku, sikap, pranata sosial, etika) yang berguna bagi peningkatan kualitas budi pekerti luhur.

Dengan demikian upacara haul Syekh Maulana Ishak di Desa Kemantren tetap dilestarikan karena merupakan salah satu bentuk penghargaan untuk mengenang jasanya. Penghargaan tersebut diberikan karena Syekh Maulana Ishak telah dianggap berjasa dalam membat DPada hakikatnya, tradisi haul desa ini adalah acara haul yang diisi dengan istighosah dan tahlil secara bersama-sama, lalu selamat dengan membagikan sedekah. Kadang ditambah dengan ceramah agama dari para kiai. Penghormatan tersebut dilakukan karena Syekh Maulana Ishak telah dianggap orang yang pertama kali membat lahan sebelum jadi Desa Kemantren. Selain itu dalam catatan sejarahnya Syekh Maulana Ishak juga berjasa dalam memperjuangkan islam di pesisir utara desa Kemantren. Bagi masyarakat desa Kemantren haul merupakan bagian dari

penghormatan dan ungkapan terimakasih terhadap jasanya yang telah diberikan.

Tradisi keagamaan haul Syekh Maulana Ishak Desa Kemantren tersebut dilakukan dalam bentuk perpaduan antara agama dan tradisi yang sudah menjadi hukum adat di Desa Kemantren. Dari perpaduan tersebut, dalam tradisi haul hal yang paling dominan adalah tradisi islam jawa yang mempunyai banyak makna di dalamnya. Hal ini senada dengan pemikiran Max Weber yang mengatakan bahwa seseorang dalam bertindak tidak hanya sekedar melaksanakan dan konsep pendekatan ini lebih mengarah pada suatu tindakan bermotif pada tujuan yang hendak dicapai.

Dengan hal itu, Max Weber bermaksud menyatakan bahwa di dalam tindakan tercakup semua perilaku manusia asalkan pelakunya menyandangkan sebuah makna subjektif pada tindakan. Itu artinya Max Weber mengacu pada anggota-anggota masyarakat secara individual yang sedang melakukan sesuatu dengan sengaja atau dengan tujuan tertentu dan dia juga mengacu pada praktek-praktek anggota lain di dalam masyarakat yang bersangkutan dalam menyandang makna pada suatu tindakan untuk membuatnya menjadi sebuah tindakan yang bermakna. Jadi, dengan teori Max Weber tersebut menunjukkan bahwa ritual haul yang dilakukan oleh masyarakat Kemantren merupakan ritual yang dilakukan dalam rangka untuk mendapatkan berkah dari seorang leluhur yang hidup sebelumnya yang dianggap berjasa sehingga perlu dimintai berkah dan petunjuk. Oleh



sebab itu, tindakan tersebut bukanlah sekedar bertindak tapi lebih mengedepankan tujuan yang hendak dicapai, yaitu berkah.

Desa Kemantren sebelum desa tersebut belum ada. Selain itu karena dalam masyarakat Jawa masih mempunyai keyakinan-keyakinan terhadap tempat-tempat dan benda-benda yang dianggap memiliki kekuatan

*magic* seperti, makam leluhur, pohon besar dan lain sebagainya.

Dengan adanya suatu tujuan yang hendak dicapai, terbentuklah sikap yang dimiliki oleh manusia yang menghasilkan suatu tindakan. Perilaku tersebut diabstraksikan menjadi suatu norma. Norma atau kaidah berperan penting sebagai patokan tentang perilaku yang pantas. Norma itu kemudian mengatur interaksi antar manusia atau hubungan interpersonal. Tindakan sosial yang dilakukan oleh masyarakat Desa Kemantren ini merupakan norma sosial yang harus dilaksanakan setiap tahunnya dengan mengundang seluruh warga desa sendiri maupun luar desa untuk berinteraksi bersama-sama dengan istighosah dan tahlil bersama.

Selain teori yang ada di atas, Max Weber membagi tindakan sosial menjadi empat tipe antara lain rasionalitas instrumental, rasionalitas tujuan berorientasi, tindakan tradisional, dan tindakan efektif. Tindakan Rasional Instrumental merupakan tindakan yang dilakukan dengan mempertimbangkan tujuan dan alat yang digunakan untuk mencapai tujuan atau merupakan sebuah tindakan yang mencerminkan efektivitas dan efisiensi.

Keefektifan upacara haul Syekh Maulana Ishak ini terlihat setelah haul itu dilaksanakan yang mempunyai efek tersendiri di dalamnya. Untuk lebih jelasnya, hal itu bisa dilihat pada sub bab berikutnya yang menjelaskan pengaruh dari diadakannya upacara haul Syekh Maulana Ishak.

Sedangkan keefisienan dalam haul Syekh Maulana Ishak ini nampak pada kemampuan juru kunci, ta'mir masjid, kepala desa dan panitia dalam mengumpulkan warganya untuk bersama-sama melaksanakan ruwatan desa. Rencana yang sudah dirancang oleh pihak panitia berjalan sesuai dengan yang diharapkan, terutama tentang penggalian dana yang memakai uang khas masjid, sebab acara dilaksanakan di depan halaman masjid. Dengan memutuskan memilih dalang untuk pergelaran wayang kulit yang akan di tampilkan dalam upacara haul Syekh Maulana ishak, sebab wayang kulit sudah menjadi tradisi dari leluhur hingga saat ini.

Selanjutnya, tipe yang kedua adalah Tindakan Rasional Berorientasi. Tindakan sosial pada tipe ini, alat-alat hanya merupakan obyek perhitungan dan pertimbangan yang sadar, tetapi tujuannya sudah ada dalam hubungannya dengan nilai-nilai individu yang bersifat absolut yang sudah menjadi nilai akhir baginya. Tentunya kita sudah memahami bahwa hidup ini penuh dengan usaha atau ikhtiyar. Ikhtiyar di sini merupakan untuk mendo'akan orang yang meninggal dengan memintakan ampun kepada Allah, dan agar dijauhkan dari siksa kubur, siksa neraka

serta dimasukkan surga. Karena itulah dalam upacara haul, yang umum dilakukan adalah dengan pembacaan istighosah, yasin dan tahlil. Dan bersedekah dari ahli keluarganya atau orang yang membuat acara (*shohibul hajah*), orang yang membantu atau orang yang ikut berpartisipasi dengan diniatkan untuk dirinya sendiri dan juga pahalanya dimohonkan kepada Allah agar disampaikan kepada orang yang dihauli.

Tak lebih dari itu, upacara haul Syekh Maulana Ishak yang dilakukan oleh masyarakat desa Kemantren adalah tradisi leluhur yang sampai sekarang dilestarikan oleh generasi-generasinya. Masyarakat desa Kemantren mengadakan upacara Haul ini sesuai dengan apa yang dahulu sudah dilakukan oleh leluhur dengan sedekah bumi, tapi sekarang lebih diganti dengan istilah haul. Ketika ada kesalahan dengan mengadakan pertunjukan ludruk sebagai pengganti wayang yang mengakibatkan dampak negatif bagi masyarakat desa Kemantren maka hal itu dirubahnya seperti semula ketika mengadakan Upacara haul pada tahun berikutnya, yaitu menggelar pertunjukan wayang.

Hal itu menunjukkan kalau tindakan ini dalam pandangan Weber merupakan suatu tindakan yang berada pada ranah non-rasional. Maksudnya adalah bahwa tindakan sosial dalam konteks hubungan sosial didasarkan pada tradisi-tradisi yang sudah dilaksanakan oleh nenek moyang kita, demikian juga nenek moyang mereka sebelumnya, ini adalah cara yang begini dan akan selalu begini dan seterusnya harus begini.

Jika pertunjukan wayang dipadukan dalam teorinya Mircea Eliade, maka wayang kulit tersebut merupakan suatu simbol yang dipakai dalam suatu upacara yang berfungsi sebagai alat komunikasi, menyuarakan pesan-pesan ajaran agama dan kebudayaan yang dimilikinya. Jika kita sangkut-pautkan dengan fenomena yang ada pada upacara haul Syekh Maulana Ishak, yang pada waktu silam tidak digelar pertunjukan wayang, maka berakibat negatif sebagaimana yang telah dijelaskan di atas. Hal itu menyimbolkan kalau selain wayang kulit tidak diterima dalam berkomunikasi dengan leluhur atau tidak mendapat restu dari leluhur.

Leluhur zaman dahulu memilih wayang kulit sebagai pertunjukkan saat upacara sedekah bumi atau sekarang disebut dengan haul karena wayang kulit mempunyai pesan-pesan luhur bagi kehidupan manusia untuk menjadi manusia yang baik. Ardina Kresna dalam bukunya yang berjudul *Semar dan Togog*, mengungkapkan bahwasannya wayang merupakan hasil budaya Jawa di dalamnya memuat nilai-nilai pendidikan hidup masyarakat Jawa, pendidikan watak dan nilai-nilai keluhuran.

Berbeda dengan ludruk yang hanya sebuah adegan yang dipentaskan yang sifatnya kurang mendidik untuk generasi-generasi di Desa Kemantren. Selain wayang, alat-alat perlengkapan lain seperti tumpeng dan yang lainnya juga termasuk simbol yang berfungsi sebagai alat komunikasi agar segala tujuannya dapat segera terkabulkan dan merupakan simbol agar manusianya memahami betapa besarnya kekuasaan Allah SWT. Dan betapa banyaknya nikmat Allah SWT.

Selanjutnya, tipe ke tiga yaitu tindakan afektif merupakan tindakan yang dibuat-buat. Tindakan ini lebih di dominasi perasaan atau emosi tanpa refleksi intelektual atau perencanaan sadar. Misalnya dalam Memenuhi simbol-simbol atau perlengkapan pada upacara haul Syekh Maulana Ishak juga merupakan tindakan afektif yang semua orang bisa melakukannya atau memenuhinya, tapi hal itu sangat tidak rasional jika dilakukan.

Sebagaimana sudah dijelaskan pada paragraf sebelumnya kalau upacara Syekh Maulana Ishak harus menggelar wayang kulit dan membawa perlengkapan-perengkapan makanan yang sudah ditentukan.

Membawa makanan yang sudah ditentukan merupakan makanan yang mudah untuk didapatkan di lingkungan sekitar. Akan tetapi, hal itu sangat tidak rasional karena jenis makanan tersebut bisa dikatakan remeh, tapi mempunyai pengaruh yang luar biasa, begitupun juga wayang kulit. Dengan adanya musibah yang diyakini karena tidak dipenuhi persyaratannya mengakibatkan yang kemudian muncul emosional pada diri masyarakat Desa Kemantren untuk memenuhinya.

Terakhir tindakan tradisional yaitu tindakan karena kebiasaan yang bertindak yang berkembang dimasa lampau. Misalnya masyarakat dalam mengadakan upacara haul Syekh Maulana Ishak hanya berdasarkan pada tradisi-tradisi leluhur yang harus dilestarikan,

Jika melihat fenomena kesakralan wayang kulit dalam upacara haul Syekh Maulana Ishak di desa Kemantren, suatu simbol yang ada dalam

upacara haul tersebut tidak boleh dirubah ataupun diganti untuk selamanya, karena sudah menjadi tradisi sejak dulu.

Walaupun waktu terus berjalan atau yang kini disebut sebagai zaman modern dalam artian zaman yang penuh dengan kecanggihan, tradisi haul Syekh Maulana Ishak masih eksis sebagaimana yang dilakukan secara turun temurun. Adat-istiadat atau tradisi yang dimiliki oleh masyarakat Desa Kemantren ini adalah kekayaan budaya, kebangsaan, berfungsi sebagai perendah hati dan cermin kepribadian suatu masyarakat atau suku adat sebagai identitas diri yang tak patut luntur dimakan zaman. Bukankah masyarakat harus memiliki identitas diri yang merupakan karakter agar mereka dapat diakui dan dihargai oleh lingkungannya.

Bagi Turner, bahwasannya simbol yang ada dalam suatu ritual adalah unit terkecil dari ritus yang masih mempertahankan sifat-sifat khusus dari tingkah laku yang dimilikinya. Artinya, simbol merupakan unit yang paling fundamental dalam suatu upacara. Simbol dapat diartikan sebagai sesuatu yang secara kesepakatan dianggap mampu memberikan sifat alamiah, mewakili, atau mengingatkan kembali akan kenyataan maupun pikiran dalam kualitas yang sama, sehingga mampu merangsang perasaan akan melestarikan adat yang sudah mendarah daging dalam kehidupan masyarakat. Selbihnya, simbol-simbol yang digunakan dalam upacara tidak dapat dipikirkan dalam istilah semata, tapi harus dilihat

